

昭和41年第10回宜野湾市議会（定期・臨時）会員録

12月25日（第2回目）

午前10時10分 開会

午後5時45分 散会

1. 出席議員（17名）

1番 伊 佐 徳次郎	2番 馬 猶 吉
3番 大 川 正 雄	4番 天 久 康 雄
5番 宮 城 正 光	6番 宮 城 仁 映
8番 又 吉 正 弘	9番 宮 里 敏 行
10番 比 嘉 守 盛	12番 靖 間 正 篤
13番 田 原 達 信	14番 仲 井 带 信
15番 山 本 朝 保	16番 武 島 行 男
17番 多 和 田 真 一	18番 大 川 升
19番 玉 那 順 行 昭	20番 伊 佐 仁 七
21番 比 嘉 滉 定	22番 古 波 久 晴 次郎

2. 欠席議員（3名）

7番 宫城仁映	14番仲井春信
20番 伊 佐 雅 仁	

3. 付議員

市長 駒 間 正 一	副 市長 沢 地 安 一	収入役 兵 善 好 水
議政課長 伊 佐 雅 仁	議政課長 伊 佐 雅 仁	水道課長 仲 井 春 信
建設課長 斎 重 信 実		教育長 知 念 俊 吉
消防長 大 城 仁 宗		衛生課長 那 土 名 順 敏
企画課長 武 島 駿		市民課長 古 波 久 信 三
財政課長 玉 城 盛 一		市民課長 宮 城 靖 元
農業課長 比 嘉 盛 光		市役所長 知 念 和 夫
地政課長 花 坪 正 雄		

衛生課長 伊佐友藏	農林課長 岩間秋光
衛生課光澤兵一須信信	施設課長 具志精一
都市計画課長 我知吉一	土木課長 高宮城一介
下水道課長 梶川京一	管路課長 大庭将弘
工務課長 金城健助	空港課長 天久義
教育委員会教諭課長 仲村精吉	教育委員会教諭課長 春天司明一
消防本部給排水課長 国吉兵義	消防本部警備課長 小原盛真

4. 日公事務局出席者

事務局長 宗吉健男	施設係長 照屋一誠
門司係長 鳥糸真由	管記仲付春夫
管記比嘉定治	

5. 日暮日程(第2号) 昭和41年12月25日(月曜)

日程第1 一般質問

日程第2

日程第3

日程第4

日程第5

## 第10回宜野湾市議会定例会臨時日程表

(第2号)

昭和47年12月25日(月)  
午前10時開会

## 一般質問一項

1. 市長が市民に対し公約した諸政策は十分はたされたと思われますか。  
(答)又吉正弘

2. 自衛隊の住民登録について  
(答)三浦正行

3. 草用地の貸放について  
(答)三浦正行

4. 草用地・貸放の問題について  
(答)大川昇

卷之六

六月三十日宜野灣市議會定期會第二日  
目的本會議至閉幕為止。(午前10時10分)

議 要

本日の議題は一般質問といいます。  
質問の順序は下手元に配布されたシート通り  
日程表の順序通り進めて参ります。  
午後1時8番の又吉正弘君の(1)の質問を許  
します。

九  
卷

1969年の8月に、基本政策といつらしき基地の反対、悪条件全面追還並びに市民との対話を基本といつらしきて、諸政策を掲げ、住民福祉向上と再開拓に邁進する。又議院と当院は向輪り始めてあり、十分話し合って運営をしていくことにいたる。議院は5月で崎間市政誕生に就てござります。9月22日で崎間市政誕生の早3年を過ぎ引いた。市長が一貫して施策実行のためには毎年一年以上残念でござります。

そこで、この危機会合で冬至れり来年度3月予算を以  
てして予算構成に取組む期間でござります。  
残されば一年にじめさうに予算的、この施策につ  
いての反映がなされよう。これが今市民にとって最  
も関心、そして注意すべきものだ。さうに考之  
思ひでござる。そういう点から申しまして、問題  
は質問を行ないたいと、かくに見ております。

新北市長柯文哲施政方針述評（二）

に市長との対話という形でいつも施政方針を述べておられました。そこで、市長がいう市長との対話、当初考えておられたあの市長との対話が3ヶ月間に亘って十分な時間をかけてやさうか。これが最も大切であるとお分かりながら下に記してあります。市長は区の行審算、あるいは自治局の行審算、あるいはものに有利見られないという噂がございましたが、单なる噂だけではさればよししゃうござりますが、一つカニラいう懇親会、オバケの懇親会、オバケモリに出席してはじめて市長は市長がいわゆる市民との対話、あるいはものが生まれるといふやうがござりませんか。そして、過去3ヶ月に亘って十分市長が当初考えておられた市民との対話や十分接することでござりますが、一長、次は即時要条件全面退還を施策の中心として打ち出されておりましたが、それが全面退還、要条件全面退還といふのがどのようを形で現われておられるでござるか。又、市長がいつ立場から要条件全面退還と云うことを対してどのよう取組んでいらっしゃるかなどどうか。そのへと一点。そして二、三日前の新聞等にも掲載されておりますが、基地撤去運動を強化するにあたり、これまで沖縄海兵隊航空基地から児童生徒に対する接待を受けていた、その他一切の機関と在市いわゆる団体から連絡されておりました。4月7日、宜野湾市消防本部との合同消防演習を即時中止させた後、4月11日にから那覇市にかけて震度5弱がござり、それに対して市長の考えを、この要請に対する市長の考え方をお聞きしたいと、まず一回

は、今先ほどの三點についてお聞かせ願ひたいと聞ひます。

## 市 告

お答えいたします。最初の当時の立候補の候補者は10項目ぐらい掲げてあります。その中の一部と思ひますが、一応市民との対話をどうしたいに対してでござります。大切でござります。  
勿論、市民との対話をにおいては、これは十分に作られたいと思っておりますけれど、できうだけ努力はしないつもりでござります。一応、部屋の総会に於いて、たゞたゞ対外的な状況について行かれながらたまには対外でござります。ここに於いてはどう177年と対外的な問題においても候補者にはさればどうかし、どうなうことかあります。一応は代理の助役がお進みでござります。あるいは市長が行かれてから助役。助役が行かれ行かってどちらがUR入役を置いて一応、市民との対話を図つてあります。又、このほかに下さりては市民相談室がや。3ヵ月で、個別個別かことに対して七十方に亘る二種のセミナーと、ある程度はやつてあります。それでござります。大変失礼な話ですがござります。特に重行する場合においては、大山の部落総会においては、オムヒイペルも行っておりませんけれど、レターメモなどにござる時刻がやや古ってから記してござります。しかし、助役をしていつも総会に臨むております。二か前の総会にやつても伝統某能の発表会であります。これ

は中部市町村会の主催でございます。それで嘉  
数中学校の場合は宣野瀬の市長が代表して挨  
拶下さいといふことに付けておりましたて、どうレ  
てもがち届いて、そういう時期が付ち居いましため  
に市長直接行け行けたのが空氣に覺えます。  
う省略)即時惡条件全面返還の市長はどの方  
にしてこの問題に対して取組しておながく、私達  
はから申す民主団体と一緒にあります。本來な  
れば即時惡条件全面返還の本当の平和の神  
龕をつくるか理想をもつてゐます。こういう理想  
に向つて、構想に向つて政策を掲げた事では  
ござりますけれど、私達が考へる工作復帰は望不  
可でござりと、しかし、どうにからといつてこの問題  
に対してもあくまでもキビ基地撤去であると、  
特に日本に復帰いたしました。今日に付けて大を  
き問題は、残されてる基地の問題であります。私  
達の政策に掲げてあるようだ惡条件全面返還  
は行つれていまいと在が、しかし、本当の理想の方  
もあくまでもありきじやないがと、何のう考へて、  
また考へてありますけれど、特に宣野瀬における基地  
の問題に付いて、議会も基地撤去は決議  
されておりまし。今度は場面に付されてもたゞあ  
つて、我々防衛施設庁に宣野瀬が近く住んで  
いる面積の狭いと評えまして、どうして基地を  
撤去してほしむかと申しておつてあります。今  
後も基地撤去に付されば十分に關係当局に  
折衝しておこなつておこうと張ておこなつて、  
了義の部隊下隊やらの色々問題に対しれ  
相處せりといふ3団体からいふことでござ  
立野瀬市議会

これが2年生も表つたりえマスカバーナーの招待函  
と思ふが、直轄市長の方にパーティーの招待  
を文書で發してかりませる。魔神も直轄市長に  
てありませる。この問題に対するには頭で  
十分、魔神は管理をいたしておりませる。今度の  
パーティーに学校の生徒を何名直轄市に招待した  
かと取り計らひを頼むたといふうことで一応  
魔神連絡が取られた。これを一応 教育委員  
会の方に、こういふ連絡が取られてお取り計らひ頼  
ひたといふうことで、一応 各学校の、じゅくせいの  
生徒を施設せらるがどうことに對して検討した結果  
でござりますが、検討されたおでござりますが、そ  
れまで一応 市内幼稚園の幼稚園セイウニヤニセイウニヤニ  
現在直轄市議会をしていろ市町村にかけて招待を  
受けろことほけられらんといふうことにせりす。一応  
この問題はやくこめこめに對して強制的にこの招待  
に応がるといふうことにせります。色々な問題や  
あれやがれやがれが切って、或は幼稚園の幼児心理  
或は小学校の教育面にもほやの面にかけて色々  
精神的影響を手をもとにやがゆくといふ考  
えがうの問題は諸般の情勢から受けられまし  
しのた落とを申しきれました。特に宜野湾の  
沖縄国際大にカリントンが落としてから、勿論  
沖縄国際大の運動会はもうおりませんけど、  
カタシウガ落つた。或は飛行機から何が落つた  
いふことは市長でござります。そういうふうにして市民  
の方々がこの問題で多く意見をしていろに至  
るにて相談に充てて、受けけて同じ県民 或は  
國に市民、色々な人が起つた場合に付合ひ

ペイナスに付するう判斷から受けられましたとお断りした上でござります。メニでござります。  
消防の演習・施設でござりますが、眞野市内の  
消防署に付さればはかつて今演習はしたござ  
いませんでござります。特に消防の演習を行な場  
所について、着脱間第二次学校、交差点学校にて一  
けを食べたりとれに付されても、油を燃やさず  
が風向きについては相当入ってみて、ジンも食べ  
られやすいものもある様でござります。うるさいので、  
これは学校から演習はしない様にしないといふ  
いとしますと、うるさい事發されれば一緒に消防署と  
相談を有さなければならぬが、うるさい事發され  
い様でござります。さて、特に油を燃やす場合  
における地域(主な風向との二つ)も十分見て  
油を燃やしても先に火事の発生を恐れ、火事に伴  
うとしてあります。メニでござります。

八 卷

もう一ヶ月で辯り切れてお闇やせ敷いていた  
ところ、今、着木陽航空アリーナ隊からクリスマスの  
パーティー、パーティーやセレモニヤばかりオセトが、見養生徒  
を電話で招待があったトトだが、着地材料といふ  
立場からうの招待を受けらことはできぬといふ立  
場を述べけしつてかられろトだが、クリスマスらのも  
のはいわゆる金のある子供も古い子供も共にクリ  
スマスは、古いものはある者から見て、ひとつ世界  
の人類は人間像 うのうもれからううトじやを  
やううかと私けやつに見えてたりス。うはで朱軍  
がいわゆる隠された人員ではあらんたが、うのう負し

開戦直後にはどうおもちても實戦的観察が  
あるからだ。どういうおもちてもわけをえてやうとい  
う趣旨のもとに下から拝候してからんじやが  
うかと、下へに考えようが、されば拝候し基地反対  
の全然つながりの今の理屈がういたしません。  
市長の政策は基地反対を掲げてから常に算から  
いがたる援助、拒否するにあってこれ施策が連  
続推進できうからばといううな考えをもつていろと  
うですが、しかし過去34年を通じた場合、その精  
神からやらざるはよろしくやうござひます。非常  
に忙苦トが的だ。一つの行動にすれば拒否は  
あつたが、或は一つの軍との關係はうらう態度  
で行はれてかられぬ。中途半端な進め方しか  
していいない。それでやういうふうが過去34年を  
通じて考えた場合には、もし市長が今先述べて  
おられた、私の政策は基地反対でのもので、すべ  
て例外を除くたる、すべて例外を拒否する、そう  
いう立場も出てかられぬ。もしけつありしたパー  
クレーをやうとも基地反対の立場で拒否とな  
れてやうとしたとしても必ずやくられを実現す  
ために、もとと先頭に立って進みやれと考えがうる  
も見ておねだり、それへんはじうです。

## 市長

お前にいたしまり、この問題にかかわしても、一派  
がんしゃを過りクリスマスパーティーの場合に於いて、遊  
歩、トを競うト競し度てありますアメリカの兵隊が招  
待されたのはどうもおかしいし、こればかりとも宣撲  
工作につけてある方がおかしくて、しかし、アメリカの子

保護者がお立つの親養のためアリスミスパークにて  
あるならばこれはお立ちやをみていたじやない  
が、特に寡黙中學校か場合には、隣りにキッズスクールが二ヶ所、そういう關係で子供達の親  
養のパートナーはこれはお立ちとういう場合に大さま  
して、お立ち反対されるはいたたうと思います。  
しかし、中立中立基地の中に併設して、という二七よ  
りは、学校と学校との關係をつたらスポーツの  
世界で平等でございまして、ううことでおれは  
いいトじやないかという考えはもております。

### 8 着

市長は過去3年にかけていろいろ招待、出席  
されたことはありますか。

### 市長

あります。

### 8 着

本席の内容について、非常にこのアリスマスパー  
クを方々ごとに見てお見童連やお立ち環境  
等、向こうと話して、お立中立の中立市長の  
お立セラ校と、ういう教育がおされていて、行か  
れて、ういう感触を得られて、お立という立場に  
出ておられですか。実際に行かれて出席しておゆ  
これは宜野湾市の見童生徒はああいくところに行  
つたんじや将来が見いやられるという立場で立場  
で地元をされたのでありますから。うへては施  
設から出で、お立でありますか。実際に自ら行つて

このほり行かねばさじやむといふ立場からいわち  
あるが、両方心づかにして下さい。

### 市長

実際行なれても、私達は5分か10分で帰つて  
あります。内容については、もういいやら帰つて下  
さいと。その後のどうのうパーティーを行なわれたるか  
は私はわがりません。しかし、子供達に対する一  
般の立場は関係の団体がこれは悪いとにかく、実  
際上、私達もこの問題を反対いたしました場合  
には必ずしもこの立場がありましたと、受けられ  
ますとひどいです。

### 8 県

一元、質疑応答いたしました。市長の施策に  
おいては十分行なえています。立派な面からおこして、單  
なる一時的で、見た目立派ぐらしがお会いして  
そういう立場から、いつのまにかござります。  
もちろん施策が立派な政策にやつておそれろとだ  
けでなく、立派をめに、14年でもう少しやさしくするから  
これが政策を、公約した政策を遂行できるように  
もつと努力をしていただきたくもがうに思ひます。  
次、進みます。次は道路、いかゆう都市計画事  
業、立派な面について行なわれておりますが、  
一元、土木關係の道路行政につきましては、ある程度  
タール舗装をいうものが市内がそれ、これは市長  
の賜物と議会にも感じてある次第でございま  
す。しかし今からここで言へてがタール舗装、ア  
スファルト舗装、そういうものでまたという意味

で行く。又道路行政についても充備していかなければ  
とは言ふべきであるが、それでいたる道路行  
政についておおむね思が付くべきである。そこで  
道路行政について次年度は予算にどれだけに掛  
かるかおおまかに知られるが、又都市計画につき  
しても当初十分検討しておこなうも着工すると  
いつづく印象を受けるのでござる所が、ほんと  
にこの地域も都市計画が進んでおります。  
さて残り1年間にじめどうな考え方をもつてから  
れるが、予算にじめどうな措置をすべきであるか  
じめどう考え方をもつておられるが、されど、ひとと  
住民福祉、衛生關係、いろいろなものとより五  
十点含まれる所が、特に今度の場合に、国民健康保  
険これが今期では準備されておられる所が  
でござし、隣市町村は既に10月1日から実施されて  
おり所、つづいて遅れではありますか、おお二ヶ月の  
遅れにて市民がいかほど損害をこうだつたか  
せうが、非常に考え方せらるる點でござります。  
おおらく議案審議会にもじめどう質疑が出  
るかも思ひますか、私はこれ一般質問の中で、な  
ぜ宜野湾市がこれだけ遅れられたのであるかと  
おおへとお聞かせ願ひたいと想ひます。それと  
同時に、塵芥処理場問題、これも大きな問題  
をやもし出されました。当初はコザ一部事務組合  
に加入するんだと、おおて宜野湾市は大丈夫だや  
うとして事務組合を脱退し、又それがどの期間  
をかけて宜野湾市の場合はじめして処理場  
に困つたので、又コザ一部の一部事務組合  
に加入する様にして、おおて議会としても議決す

いた。その前に向こうが貸し付けなかったという  
ことをもじるゝ所、しかし、宜野湾市におさま  
しても収容施設は既に限界がありておろ  
け方であります。もう少しすると、我が宜野湾市独自  
自でやっても、やれ処理場を考へなければいけない  
けれどござります。そこで、今思ひにつけ市長はど  
ううに今年度について、どれくらい考慮しておられるか、  
心の一意。もう一つ、道路行政について、いた  
し3万が、著々間隔ノト等校から事務局に通する  
通常路跡、地元からもこれまで陳情が出され  
たしや市長は10月頃、私たちは10月頃までにはどうに  
かできながらといって結束したはずでござります。  
いやそれからまだそれに対して何の措置もせきらず、  
雨降り天氣の悪いときはいわゆる通常路を利用  
する生徒、児童は危険を伴ひて、そしてそれを  
横づけだけは不安全だと明らかにしています。どうい  
う面について機知れた1年ごじういう措置を講じる  
考ふをもつておられますが、さればあわせてお聞かせ願  
いたいと覺えます。

## 市長

お詫び申し訳、予めお断りを申上げてお  
きますが、政策はあれども実現するためには努力を  
していきる所でござります。しかし、われにはある程度懇  
意があるものと、死体1回も済めば各3ヶ月か一  
ヶ月です。もう一つ意味ではある程度懇意限的のもの  
と、有限的をもれかべっています。特に都市計  
画におけることは、前より中村市長から請議  
並んで続けており、今現在年度にかけようやく第

この地区は完成してあります。今度の場合におまか  
しても坊主又草の設計、或は行政の認可を  
うなさいであります。それ終了を受けければ、三年前  
から着手してあります。今後、せめて現年度にかけ  
調整が出てあります。次年度にかけてさらに國  
からも奨励金が出てくことで期待をしております。  
これを基にしては五十年の予先で完結が予想で  
ますが、諸般の情勢から乍ら早くやりたい  
のが相当部の考え方ではございますが、一期待に  
沿うようにこれも早目にさせていたいし、しかし現  
在の宜野湾市が本態から始めて市街化区域  
に移行していこうとして市が国へ予算でもい  
うことも考えに場合に、これは到底やる話で  
ござる情で、市といつてもしては所有権をもつていろ  
地主の組合など、組合をつくりまして、その事務費一  
切を市がもつて、もしくは換地のたすきで十分に間に  
合って個別個別の負担をなくする方向で進めて  
いたいと、そこまでして宜野湾市が現代  
全部市街化にむけていざんと早く町を促進し  
て行く。それが町にむけていたうとうとうも  
計画しておるやうでございます。

次、国民健康保険の問題でござりますが、おそれます  
通り、私は委員会に行きて或は呼び出された場合に  
おつては私が問題に対しておられれば及ばず、或は市民  
にお詫びを申しあげてお詫びを申せます。

申し上げますのは、これは県の方で予算は私道も現  
年度も予算に組んでござりますが、10月と1月とい  
うふうにかけてあるのは、県の方で一筆にセラーラー  
と申して場合におまかせ用紙にて、一つ、県から一筆の

かうにして宜野湾は12月と、他の10箇市町村は1月、10月1日というふうに指名がついたり、特に宜野湾の場合はなされでは、当初部課の設置で、新しい部課設置をいたしましたために年金課の方が新しい職員がおらず、それで11月打ち拂拂としてボランティアでござります。これも一元体税務課までお預りしておられた課である方がせぬやれと、しかし、税務の方がこれをもしやへば局にかけた、他の税務事務にかけて支障をきたすと云ふ意味で15月ぐらいた手をせめてやりませ。云ふ意味で税務がけておられましたくて年金課の方にされたことをござひて、県の最終的には1月1日には間に合つたのでござりますが、この点も一つ市の部課設置の關係で遅れた事がございました。云ふ意味で県からの10月1日をせりけないしゅうじを古断わりした課ではあります。非常にその面、市民に税を上げることはお籠にせり上げます。

### 8 稽 (採取不能)

### 市 稽

産の焼却下水の問題でござる所けれど、当初はつづの方のウキキヤーに、山内につくろいのことで議会も審査でござひまして、一部申請組合を発見させて、山内につくろいのことで議会も承諾いたしました。しかしながら後ウキキヤーの方にしまづく下水がござつて、云ふ意味で

私達、宜野湾市からおもてていう一部の組合の議員の方々と、いろいろなことでは宜野湾の方から距離が遠いし、今後の問題題があるから、当分は宜野湾の方でもやっていけるが、宜野湾単独でも考えられると、琉球二市村に考えられるといつて、皆で一議会全体で何をいませうけれど、琉球二一部事務組合の議員の方の帰りがけの午後で、一市長として何をどうから脱落した誤でございましたが、いやレ、琉球二部事務組合は宜野湾のゴミ量が増えて、ここではどうにもならないと、琉球事務組合も早くからいわれといた問題が出て、どうしてもこの問題を何とかやさる誤にはいかれども、再度呼びかけて、琉球の方に何をされてもうれとがとうな顔をほんせんばたとこう。もともと一緒であつたから可能であろうと、一市一部事務組合の議会や、議員が本土研修にいらつれてたまて、お帰りにあつてから検討していく。一部事務組合の議員の方もそういう關係で林盈さんすくも、そういう意味で一市だけ一緒にまとめていたことでございましたけれども、何をどうが一市、本土研修した後にかけて現在のゴミ量、将来のゴミ量を考えた場合にも、どうにも作り出さないといつてお断わりを受けて誤でございましたが、琉球といつて市長ではこの問題は沖縄村における一番の問題は今後ハゴミでござります。ゴミをいかに処理するかといつて、それで市町村の福祉など、からゆきの間にかいて影響あるものでござります。いやレ、宜野湾の場合において現在の、末を運んでいたり、市町村に運んで、現状にあつた。

場合に本全部が市街化といふ觀念に立った場合  
に於ける非常に二つの問題は清掃の問題もあり  
それとし、焼却炉をつくろつてゆくに付いて大  
きな問題がござります。レガレについても考へてく  
らなければいけない件であります。次に後方に万いで  
る御用屋も予想されており、90トンの焼却炉を  
國の方でも半確約はしてあります。これが意味で私  
達は三井社長、中城社長、北洋城の社長等と一  
二、三回お互に集りましてこれはどうして市にはづ  
くれないと仕事が、直野湾市としては予定はしておらず  
やうで、それでてもつくらうといふ事。これを一緒に立て  
てつくらじやないかと、幸いに両村は市街化調  
整区域でござりますので、そういう意味で二村の  
うちがあお互い考慮してつくらうと、いろいろと考へて  
て今、詰め進めている事でござります。その代りし  
度の問題につきましては、現在それでセレ貢事  
務院からは宜野湾市レガレシティオストの事で、これも海  
上投棄と云ふことは最近、近いうちに禁止に至る  
ござります。併し、ニシレ貢にござりて、現在北中  
の方からタクローにて、宜野湾の場所もタックを  
送っております。これを1回といふことで宜野湾の  
ゴミ処理場と園芸に処理場をつくりたされ  
て統合下水道につなぎたいと、これは宜野湾  
が引き上げて考えておりますから、さればゴミは二村  
のうちで引き上げて考えてこれといふ相談で、一応  
基本的な考えはされてござりますが、敷地の接收  
はこれからございました。ある程度場所も決まり  
ておりますが、具体的な交渉はこれからござります。  
著文間違ひと早急の通常路の問題でござります。

や、これは菅末陽等二小学校から石川にバイライ  
問題がもうかけ山れております。そして、運動場の  
移設も同時に並行路の問題も大分問題にな  
っておりますが、一元バイライントの軍道路で二  
つの方面で、今ニ日本政府補償の問題もやつと  
この問題に対するには市の方で本舗装しても下  
りいいというからにして一元確約は負けてか  
ら誤でござりますが、先づ11月23日に私が  
防衛施設庁に行きました。鋼崎方面に付いた  
新宣野湾の現状を見てくれば、これはバイライ  
ンの問題でござります。たた座っておつて部下を  
使つておつてはせりながら見に来て、9月17日実  
際におこなったが体やうされは当然であつて、それを市  
の負い財政をもつてそれを補うのは非常に困  
るとして、又いつ抜り本とそれ3ヶ所から何  
か見てくれたがれどとくニヤで電話をいたしま  
して、これが21日に私が行きました。23日には二二一  
号で1に付て、じやう次年度調査費をつけて  
出して、せんくらいがかかるはういうふうに検討  
してみたところニヤで申し合わせてあります。  
たゞべく二つの問題に対するには防衛施設  
庁からさせたいといふことでござります。以上。

## 8 答

今先づお詫びいたりおつて、都市計画事業、417  
座処理場、うち二つの点は現在進められ、そ  
して大体目標がついてからとくろい方々が活  
弁でござつて、納得はつてあります。  
施策の点、いわゆる健康保険、を小島につけられて  
近畿圏市議会

付.何が望の方でまだ原.10月と1月.二つに分けて  
…(以下聴取不能)

議長

休憩いたします(午前11時)

議長

再開いたします(午前11時10分)

議長

引き続き一般質問の又吉正弘君の質問を  
許します。

衛生課長

補足説明いたします。この国民健康保険につきましては法律がまだございません以前に県から何回も廻り定めていたかと申しますことは、心ございました。私達としては一応準備がありましてので早くその法律を可決してもらいたいというふうなことでその時に全流域一齊にやることかねは一部をやるとか色々なことがござりましたのでその法律が日本がござるために私達としては準備できませんでした」というふうなで一応やつこまで詫びてあります。それで日にはち等につきましては、はつきり覚えてござりますせんが早目にこの法律を制定してゆく立法院の方々が法にて我々の準備をされております早くしてからいつかはつこまで一日がかりで立法院の方に流域の福祉担当課長市町村長一員になつてやつてまた詫びますかどうしてかその時に一応私達としては、市の鴻巣市で1体、その国民健

民健康保険に該当する人は何名か  
どの位にはありますかといふことは下準備とま  
すが、その実態調査は終つていて新たに下  
されて、その法律が成立すれば実施され  
ることは、一応万々へんことではござります。し  
かし、10月実施等についてやつてある現在の  
市町村については、多くんどれまでにいつかゆ  
る実施は終つて、17年後以前は一応実施は  
しくござります。調査等については、

### 8番

今、私がお聞きをしたのは、隣市町村の  
場合は、10月1日から実施されてゐる、宜野  
湾市の場合は1月から予定されてゐるところで  
何故、宜野湾市がこの年は、10月1日は万々へ  
く、1月になつたのかその理由はどこにあるの  
か、といふ点に付してお聞きをす。そこで市長は  
県当局から宜野湾市の場合は1月1日にしな  
さいといつて指示されたといふふうに答弁で  
ござりますり、担当課長としてそして折衝  
の話し合の中でもほんとに県県当局が一方的に  
宜野湾市は、1月頃だといふふうにてめたので  
あるのか又どちらの準備がまずなくて、1月に  
回りしてくれとそして話し合によつてし  
かうほ、宜野湾市に1月にはうといふふう  
にしたのであるのかそれ辺がお聞きをしたい  
訳です。

衛生課長

3年位前からこうこう準備は一応やつ  
てきた訳ですが先々から申し上げますよう  
にゆゆうその時まではまだ法律までできていな  
い時までは我々の方でさ準備はどうとくん  
だ方か、ゆゆうかどうか非常に問題があ  
つた訳です。

それで先々から申し上げますよう一応  
早く立法して、その期間をみて我々の方は準備  
させてくれといふことは県の方に要請して  
どうしてゆううちにゆゆう復帰です。  
8日にちをせつばつまつたくてありますので  
それで一応準備がれられてござりないという  
お本で一応私達第の次組に県の方として  
制定してこれに早く準備にかかるよう  
といふことござりました。一応県から  
第一次組には間に合ひんので第2次組に  
入るようになどこれは。

8番

結局は、こちらの準備ができなくて、2次組  
に入ったということですね。

衛生課長

え、一応準備があり訳で下りてしかしあ  
達としては一応法律ができないので、  
どうしてか私達としては準備ができなかつて  
訳でござります。

○ 番

浦添市那霸市等はどうぞござる訳ではう

衛生課長

はい。

○ 番

法律は宜野湾市は宜野湾市の法律 那霸  
は那霸の法律はつくらん訳ではう。

衛生課長

そうです。

○ 番

法律は那霸と宜野湾と同じです。

衛生課長

△ そうだと思ひますか。準備というのか  
確かこちうどりは、2年前位いかうこの準備に  
向うの方はかかっていったと思ひます。その時に  
吉県の方からもすぐ一円札といふことは何  
題だといふと財政的にですね段階的に  
移していくとそれとその琉球政府県の  
考え方があった訳です。

○ 番

そこはどうですか。こちうど準備ができ  
ないためにあくまでもある吉県の指示であつ  
たのが、それがなければつなりすまは……訳で下さい。

おく小太といふことは解っていま訳ではよう

衛生課、亮

そうです。

8 番

そのおく小は、こちかが準備ができないた  
めにおく小たのてあるの専の指示でやつたの  
か

衛生課、亮

たから先々から申し上げますように一つの我  
々準備にとがりまして又県のどういうあれ  
がうえで可ねいわゆる何へいりますが、ど  
うしてき県と一緒にやってありますので県  
の都合も私達の都合もあつたと思ひます。

8 番

市長にゆうべくお伺いします。  
どうも課長の答弁が要領えなくてそこ  
には色々施策の問題はあるかと思っておそ  
らく課長としては十分なるはつきりしたこ  
とが述べられぬだとうと可様に考えて  
おりましたのは、市長一つ課長の話をして聞  
えましてどの辺でありますか。

市 長

お答えいたします。これは確か9月の一回見  
面。そこにおきく番の議員さんから、宮野市議会

いつもやさしさがということがありまして、1月1日から予定してあるとそのためには臨時休暇を取るとしてこの1月1日目標で1生懸命努力して3証までござります。特にここと問題に大きな変化はございません。10月1日という話しかありませんので、担当課長、或いは担当部署は1ヶ月後からこれまで大きなものと11月から2月何とかできないうこと、色々あつた証までござりますが、当初の予定は宣野湾としては、そういう実際で1月1日を予定してやるんだというふうにござりましたが、からかうござる証までござりまして、それで急に増員してきてきないうと現場の職員の話もありました。市としてはや、次の予定だとそれまでの段階においつて了解をしてないうふうに、そういうふうふうに3ヶ月前あくまで3証でござります。

## 8番

この問題は非常にこういう問題はたた1日、短期間でできる限りなくして相当の期間を要します。そこでそういう面に付しては常に優しく市民福祉という面を常に考えて市政正らめんとしておうけようとおもそらく他市町村にぶくれるとことなく一緒にスタートをきよったなずくござります。一つそういう面では市長は十分市政を市長がまとめておる施策を十分遂行できるよう常に毎日頑張り指揮として監督をして頂きたい。その指導監督が下され、そして施策が職員に行なって十分に浸透して

なれどなかつた一つの原因がやらぬれ方の可  
様に考えてあります。

次に進みます。宣野市は過去25年に亘り之  
相当の問題含め、現時まで見ておるが養  
鰻事業でござります。

当時の養鰻事業の出発、当時は議会に  
あつては、一つの理論を戦わした記でござ  
丁か、当時市長は相当の自信をもつて養鰻事  
業を出発した記でござります。

当時をふりかえってみて、場合に当時の新聞は  
こう語ってあります。

宣野市議は 120 市営養鰻研究センターの  
設置を賛成多数で可決した。

同市長崎間健一郎市長は、政治生命をかけ  
るこの事業は大きな期待と同時に一部の不安を  
残しながら来年早々に養鰻池の施工に取り  
かかる、政治生命をかけてと書いてあります。

そしてその中に当局は大丹川町から技術者  
を派遣し、りそな銀行より採取できるな  
らこいつをもつて養殖すると言ふ。更にその責任  
を負うが、こう宣傳に向むけし崎間市長は、政治  
生命をかけてと宣言した。そして崎間健一  
郎市長の話、次年度は 168,000 ドルの水揚  
げを計画してある 1,000 平地で約 8,000 ドルの  
計算であります。これは、こまほどの高生産量を  
上げる事業は、他に見あたりない。研究所予  
定地の大山一帯には約 10 万坪の田ん  
ぼがあり、こまが成功すればこれら田  
んぼで、養鰻事業をするときの百萬ドル

ルの事業となり、その他にま我如古などによる養鰐  
に適した田んぼがあり、この研究の成果をもつ  
て、水揚物の計算は60%の見積りであり、  
出荷する個数と半値位までの計算をして、こ  
小だけの額度で現在宜野湾市のキビノペ  
は28万ドル、畜産野菜などを入れて、第一  
水産業の売上げは約33万ドル程度であり、  
これによる産業はない自信をもつて、

このように当時の市長の談話として新聞  
は大きく取りあげて我が宜野湾市の養鰐  
研究センターが出发した訳でござります。  
これがしながう出发してここ24年間でして  
3年目にに入りましたとあります。しかしながら  
この養鰐事業は、当初の考よりは、10%弱に想  
像されましたが、実際には失敗に陥っておりま  
す。第一年次の場合は相当深刻で問題題  
にて追求められたのでござりますが、その  
当時は1ヶ月目でありますのでまだ小規模で、  
これからだとうとうにはなりきつとあらわれ  
ました。しかしながら、1年次は78,000ドル、2年  
次が3万ドル以上赤字をおしました。そし  
て今度は聞くところによりますとその成果  
はよって、やはりと去了最初に入荷して  
しらずに相当病氣その他でやういでいる  
残すのは1~2割位しか残っていないと  
可様にえらかれております。おそらく今年ま  
での成果は期待できぬ、養鰐事業ござ  
ります。

そこで、それに立ちかかることにしてござ  
ります。

17年によつて市長の誤を下さなければならぬ  
の時既にまつてあります実際25年間を  
経過してその結果を見ていいゆく。当初考え  
て下うかたようは宣野湾市民にとって宣野湾市  
の産業として十分でうる産業であらうのが  
どうか又その観点から考えましくいかれ  
て宣野湾市の産業としてはどうしても不可  
能でな人々をとりうるようは考えうがま  
うは我々が今していふ赤字だけのこ  
の事業がこなはるよう措置するといいゆく  
考えは必ず手遅れにされてゐるじやないかと  
その辺をおもひせて過去経験、今までの改  
益収支との面をおもせ、そして将来我々が  
宣野湾市の産業として適してあるかどうか  
そこまでおもせてござ守めて頂きたいと思  
ます。

### 市長

お答えいたします。おづれより通り当初に  
おることは本土を視察いたしました。そつとう  
客観的な面から見て、どういうふうなことで  
発展をした訳でござりますが現在に至  
まであまりかんばしくはなく予算のたびご  
と色々議会のう指摘をしまして大変  
申し訳ないとは思っております。特に当初  
より第一次産業の推進ということも考えて  
いたに本況の変化ということもうして認  
めざとえなり訳であります。先も申し上げ  
ましたように、宣野湾市がどうして第1次産業を

奨励するところに至り、或いは後悔の暫定区域となり、これを実現して現在第1次産業を全面的に市街化になった。本市においては全面的に小字推進することに至り、これは不可能になったと、そういう諸般の状勢から考えた場合における、どうしてこの養まん事業となることは、宣野湾市の市街化においては、再びしなければならぬと商議はしないかと知らずせんか小字宣野湾市が埋立をして、場合によつては復帰にはつたら全部國にメラ小さんだといふことで、一國場の方に25%の賦合ひどつて、埋立てさせて、さう試してますかしかし復帰後色々な諸般の情勢が複雑で、30万坪にありては市が単独にメラなければならぬうな考え方に至つてあるのを諸般の情勢に大きく影響されると言つておるが、當初の宣野湾市がつくまで、第一次産業の或いは市街化区域を両立して地域指定がなされてゐるがあつた。さうあつた結果どうしてか市としては、ある程度市街化調整区域を持つなければいかないにやなつかといふ考えを持つておりましたが、あくまで住民の声をどうして取り入れまして、県の方に市街化区をしてく小字について折衝いたしまして結果此のうち市街化にはる予定でござります。で、こうしたことから考えました場合、今後の問題については、趣旨、にどうとうが得えらる。

りというところで大変この問題は苦慮して  
いる訳でござりますがどうしてかこの措置  
に対しましては、県の方で引き取つておられた  
というところ今交渉をもつてある訳で  
ござります。これは何故かと申しますと  
すと今年の始めから下関さん養鰐組合  
二つでやつてあるようでござりますが  
大體さんが宜野湾市の場合はどうし  
ます県の中央でおろし試験場として、こ  
こはいかでありますかとしかいふのは市  
として試験場といふことはできませぬので  
皆さんと一緒にタタアツブしてこれは県の  
方で試験場指定しておらぶうと県の方に  
こういうふうにやつておあつとスヘう回  
話はしてある訳でござります。この前  
津浦民主委員会の方に呼ばれて来て  
算議の途中津浦民主委員の方々  
不安心配で小ましてこの問題はどうす  
るかという基本的な問題を聞かれて  
訊くござりますが市としてはどうして  
県の方に一応やつてようう方法をすと  
そしてこれはまだ最も具体的にはつよつてあ  
りませんがある程度可能じゃないかと  
申しましたのは水産高校も現在の宜野  
湾市の埋立地の方でござ覽になりました  
は議会と相談してこれもうよくいなうは  
51年の水産高校の実施予定においに  
は民間有地を買ひ工行するといふことは非  
常にあつかり人で、すとつたこの地であ

小は、来年度から着工は乞うとして、県教育施設課、補佐と学校のP.T.A.或いは教委先生から見えにはりまして、どうしてまたうへりて、つゞきから市としても協力して欲しいとさういうこととなるならば、教育長から正式な文書を出してもらつたりと下願ひでりたしまして、そして、これはあくまで財産の区分になりまして特別委員会も今できておりし。この問題が、あんたがたがどういうことをす。小は、市議会としても全面的にこの問題とり込んで、下そらく宣野済市のため、喜んでうけら小ると思ひますので、早く出して下さいといふことを下願ひてあります。水産部内に至りては、今後、水産高校は、日本のもたら的を水産高校をつくりたりと文部省からも指示がありようござります。特に今後、養鰻は別でござりますが、養魚とさうことに方針として、海の魚もどうでござります。小は、水、海水、さういう関係のものと、今後、南の沖縄で水産関係の学校が重要視されると思ひます。さういう面でせっかく國のうから相当の補助で負担上げる3万坪の学校敷地でござりますので、それを関連にこううかるのか一つとつて欲しいといふことを県の方にお願ひして、これが無理であろうなどうして、県といふの水産高校も近く来るし、或いは、さういう試験場としてつくらうといふことを全流域の養鰻業者にて館にはりま

して、こうちから働きかけまして、場合によきま  
しては、經濟民生委員会の方々にさせひ不順  
にして、その問題の解決をお願ひをして県の  
方に引受けてしまひたいたとこう考へてござ  
申す。

### ◎商

この中で、今まで予定通り成果を認めな  
かつたものの理由として市長は、諸情勢と  
いうことで特に理由にあけられてしま  
この諸情勢、埋立問題と当初は、圃場組  
とあれした人々が、その諸情勢によって市  
当局が何したと一つの例をあげられ、どう  
う諸情勢といふものが、ある人々とそこで養  
鶏事業、そのものは当初は非常にあいだつた人  
々が、復帰とか、そういうものの諸情勢に  
よって、こういう結果が生じたんだというよう  
な答弁でござりますが、これは、当そ  
えではないと、そうではないと、卒直に市長は、  
今までの養鶏に対する考え方を改めてされて  
おせ、ここにこういう結果が現われたかと  
いうことを反省して頂かほりと諸情勢の  
変化によつてこういう結果が生じたんだ  
と途中に復帰、もう一つの人が生じてあと少  
しくいかなければならんなどと、こうことであらな  
うは、一つの反省をなしてしか解こな  
証でござります。また、当初から、小手ぶり  
がえった場合も、最初に大井町との  
契約書の不履行日本産しらず大井町の方

誤字でござります。

責任をもつて入小3人でという協約書を締  
結したばかりでされば十分履行せねがつた。

そして3人3と1個人にたされて、けわゆ  
ヨーロッパ産正本土しらすみたようほりゆ  
みて入荷させいかず市長がモットーとして  
ヨーロッパ市民との対話そして議会と当局と  
の西輪りごとくでリツキ話し合って進  
めていく人々とそれでえこの養鰻にテナシ  
てはかけてある。というここのしらすが入  
荷したときは前からヨーロッパ産であるとい  
うことをわかりながら議会には全然  
しらことはかつた。そして議会の中で始め  
て追求されてはじめて、おそらく3月の  
定期議会ではよかつたかと思ひます。

12月の20何日かに当局は知つてあり  
ます。

本土産ではなく、ヨーロッパ産だとその開  
催時令が小こめ何日となく招集をかねるん  
だか全般然詮しかねり。3月の議会で議会から  
追求されてはじめてどうだといひゆるこの養鰻  
に附つては、当局と議会との協調、その部署モ  
ットーとするそりや小さえかけ下る。そこには大  
きな失敗の原因が最も大き目のがなかつたを  
うか。そういう意味と実例をあげ小げでなくて  
人あります。

例えは公金を個人のしらす購入のために  
個人にたゞ預けてして個人のしらすまで自分担  
させてて公金で儲けた。という色々な不手際

があつて 実際に最初からいは、つまずきど  
うしてござります下。こうすることに対する河んの  
反省をよく諸情勢の変化によつてこれ春まん事  
業が不十分なしえなかつたといふことに対して  
は市民は納得いかないに可様に思ふ訳で  
ござります。そこでどういうことで市長は十分  
認め、今後おとく3月には予算計上してみて  
あううと思います。この3月までにはどうううよ  
うな考え方を持って下されりが、先程の説明  
では、県に引きとつて頂いて試験場として、  
つて、頂いたりといふ折衝正にておもつて  
ござります。が、このゆきには市が県に対して  
身売りをするといふのであるのかどうが、それより  
詳しくもう一度、説明して頂きたいと思ひます。  
で、前に私が書いたに準じて諸情勢だけ  
ではなく、私は、諸情勢これは公然関係ない  
このゆき今までの失敗は反省して頂きた  
いとこ小をあわせて下願ひしていふと思ひます。

### 答

下答えました。先ほど申し上げました通り  
当初はそういう考え方ございましたけれども、  
日々の土木工事の販賣といふことから非常に  
わづかしいとそれで議会の皆さんが色々  
お進みをうけて3月までござりますが、研  
究センターとしてある程度事業を考えた事業で  
はございましたけれども十分に議会の満足の  
行くような成果がえなくなつたことは、お詫び  
申しあげます。 . . . . .